

8

La Vie Quercynaise
oct 92

GRAMAT

Cinquante ans après... Gramat se souvient !

Dimanche 11 octobre, dans la grisaille d'un automne précoce, place de la Halle, s'est déroulée une cérémonie rassemblant une partie des habitants de la cité et de quelques villages limitrophes ainsi que de nombreuses personnalités civiles, religieuses et militaires.

Cette manifestation, chargée d'une intense solennité, avait pour but de rendre hommage à quatre familles juives, déportées à Auschwitz, en opposant une plaque sur l'un des piliers de la halle, témoignage de leur martyr lors de la deuxième guerre mondiale.

Leur seul tort, c'était d'être Juif

Ce 11 mai 1944 est encore présent dans tous les esprits : dans ce champ de cuvette, à la sortie de Gramat en direction de Figeac, tous les ans, le 8 Mai, une gerbe est déposée devant une plaque rappelant la rafle par la Division Das Reich, de tous les hommes de la cité. Opération apparemment sans conséquence pour la population...

Cinquante ans après, les générations d'après-guerre et les jeunes générations, grâce au courage et à la détermination de MM. Charles Goldstein, adjoint au Maire de Melun, et Marcel Goldstein, sommité en médecine dans la région parisienne, sont venus leur rappeler gravement avec une intense



Charles Goldstein dans son allocution avant de dévoiler la plaque sous le drapeau.

émotion les atrocités perpétrées par la barbarie SS et particulièrement contre le peuple juif.

En France, 75 000 personnes furent déportées et exterminées dans les camps de concentration. Le 11 Mai 1944, le passage de la Colonne Das Reich ne fut pas gratuit, quatre familles juives Goldstein, Fisvin, Scherman et Zysman, réfugiées à Gramat depuis le début

de la guerre, prises en otages, ce même jour, martyrisées, torturées, devant plus de cinq cents hommes impuissants, 11 membres de ces familles devaient être déportés et exterminés à Auschwitz.

M. Goldstein, dans son allocution, retraça le calvaire de ces hommes et de ces femmes aux mains des tortionnaires Nazis, dont leur seul tort était d'être Juifs.

Il salua et rendit hommage aux habitants de Gramat et de la Région, qui, au péril de leur vie, avaient caché et ainsi sauvé les survivants.

M. Jean Dumas, Conseiller Général et Maire de Gramat, au cours d'une réception à l'Hôtel de Ville, devait faire citoyen d'honneur de la ville le Dr Marcel Goldstein.

Alors que l'on voit dans certains pays de nouveau une montée dangereuse du fascisme et de la xénophobie, de telles manifestations s'imposent et doivent être une prise de conscience pour tous, et tout particulièrement pour les générations futures. Pardonnez ! Oui ! Mais se souvenir ! et se dire « Plus Jamais Ça » !

Elie Constans.



Au premier rang, de gauche à droite : Mme Malaval, député du Lot ; M. Chastagnol, maire de Souillac ; M. le Sous-Préfet de Gourdon ; M. Jean Dumas, maire de Gramat, et M. Marcel Goldstein.